KULTUR

Maler und Dadaist Hans Staudacher 98-jährig gestorben

Von nachrichten.at/apa 17. Januar 2021 17:31 Uhr



Der Maler Hans Staudacher im Oktober 2012 Bild: HERBERT PFARRHOFER (APA)

WIEN. Der Kärntner Maler Hans Staudacher ist in der Nacht auf Sonntag in Wien gestorben.









LESEDAUER ETWA 2 MIN

Das bestätigte sein Galerist Ernst Hilger gegenüber der APA. Staudacher, der erst am Donnerstag seinen 98. Geburtstag gefeiert hatte, sei friedlich eingeschlafen, sagte Hilger, ein langjähriger Freund des Malers. Die Familie des Künstlers, der zuletzt in einem Altenheim gelebt hatte, habe ihn gebeten, sich um alles zu kümmern.

Staudacher war der wichtigste österreichische Vertreter des Dadaismus und der "art informel", seine Arbeiten finden sich in zahlreichen Gruppenausstellungen. Schon der Volksschullehrer hat es gewusst: Als er den Tisch des Schülers Hans Staudacher sah, bestellte er die Mutter in die Schule. "Der Bub muss Maler werden", habe er gesagt. Der Lehrer habe Maler wie Anstreicher gemeint, "aber ich bin ein Kritzler geblieben", erzählte Staudacher der APA einmal im Interview.

Geboren wurde Staudacher am 14. Jänner 1923 in St. Urban am Ossiachersee in Kärnten. Matura habe keine, nur einen "nachgeschmissenen" Professor. Dafür begann Staudacher schon früh zu zeichnen: Porträts, Landschaften, Zeichnungen. "Wie ein Kärntner halt malt, der so viel Natur um sich herum hat", erklärte er. Seine gegenständliche Malerei ist heute kaum mehr zu finden. Lediglich die Familie hat ein

paar Bilder. In Kärnten hielt es ihn aber nicht lange: 1950 übersiedelte Staudacher nach Wien, schloss sich den Secessionisten an und begann, sich ernsthaft mit Malerei auseinanderzusetzen. Seine Vorbilder waren Paul Klee, Wassily Kandinsky, Pablo Picasso oder Joan Miro.

EPAPER

Jetzt ePaper lesen!

Lesen Sie die tagesaktuelle ePaper-Ausgabe der OÖNachrichten - jetzt gleich digital durchblättern!



ZUM EPAPER

Bei den Künstlern des "Nötscher Kreises", Anton Kolig und Franz Wiegele, holte er sich Inspiration, später beeinflussten ihn auch die Arbeiten von Gustav Klimt, Egon Schiele oder Alfred Kubin stark. Seine Parisreisen und -aufenthalte zwischen 1954 und 1962 hinterließen nachhaltige Spuren in Staudachers Werk: In der französischen Hauptstadt traf er auf die Kunstszene der "art informel", die einen Gegenpol zur geometrischen Abstraktion bildete und ihre Malerei in ein lyrisches, formloses Spannungsfeld setzte. Fortan widmete sich Staudacher der abstrakten Malerei und wurde unter anderem mit seinen kalligrafischen Notizen der wichtigste österreichische Maler im Bereich der informellen Kunst. "Ich war oft ein bisschen voraus", so der Maler: "In meine Bilder kann man so viel hineingeheimnissen, was ich erlebt habe."

Der internationale Durchbruch gelang dem Künstler 1965 mit der großen Ausstellung in Paris und der Biennale in Venedig sowie dem Hauptpreis der Biennale in Tokio. "Ich bin immer unkritisch gewesen, sonst wäre ich nicht zum Malen gekommen", sagte er über sich selbst und seine Arbeitsweise. Bekannt ist Staudacher auch für seine Happenings, bei denen er in seinem Atelier mit verschiedenen Materialien wie Holz oder Lumpen experimentierte. Die Anerkennung in Österreich ließ noch einige Jahre auf sich warten: Zum 75. Geburtstag widmete ihm das Kunsthistorische Museum im Palais Harrach eine große

Ausstellung. Es folgte die Ehrenmitgliedschaft der Wiener Secession, 2004 erhielt er das Goldene Ehrenzeichen der Stadt Wien.

Seit den 50er-Jahren weisen Staudachers Bilder einen typischen Stil auf, trotzdem ist es immer wieder

auch zu Fälschungen gekommen, die zu Gerichtsverfahren und Verurteilungen führten. "Aber mein Material und meine Schichtigkeit können sie nicht." Staudacher malte seine Bilder oft nicht in einem Zug, sondern nach und nach. "Einige Ölgemälde haben ein Jahr lang getrocknet", erzählte er. Einige seiner Bilder sind dabei so wichtig geworden, dass er sie niemals verkaufen würde: "Es gibt Bilder, die kann man nicht hergeben, weil man sie als Säule für den jeweiligen Lebensabschnitt braucht."

"Es ist ungut, wenn man alt wird", erklärte der Künstler zu seinem 90. Geburtstag. Bald darauf hörte er endgültig mit der Malerei auf. Wiens Altbürgermeister Michael Häupl hat Staudacher ein Ehrengrab versprochen. Einlösen müsste dieses Versprechen nun sein Nachfolger Michael Ludwig.

Friedrich Cerha, der Doyen der Neuen Musik, feiert heute seinen 95. Geburtstag Es ist einfach die Vulva "Nobel war seine ganze Person": Arik Brauer in Wien verabschiedet "Star": Disney+ startet neuen Streamingkanal



Das könnte Sie auch interessieren



BEZAHLTE ANZEIGE

Deejo das neue It-Piece unter Trendsettern aus **Frankreich**

Deejo

BEZAHLTE ANZEIGE

So erzieht man ein zweites Einkommen mit einer Investition von €

Investieren Sie in Amazon

BEZAHLTE ANZEIGE

Die Kosten für den **Umgestaltung des Badezimmers im Jahr**

Badezimmer | Gesponserte Links

LINZ

Stadt Linz und Tourismusverband wollen die Linzer City neu beleben

LINZ. Die Stadt Linz und der Tourismusverband machen in puncto Innenstadtbelebung künftig

INNENPOLITIK

Kurz soll Ex-Novomatic-Chef zum "Frühstück" getroffen haben

WIEN/GUMPOLDSKIRCHEN. Bundeskanzler Sebastian Kurz (ÖVP) soll den einstigen Vorstandschef des

INNENPOLITIK

200 Schüler und Lehrer positiv getestet

WIEN. Eine positive Bilanz hat Bildungsminister Heinz Faßmann (ÖVP) am Donnerstag zum Einsatz der neuen

BEZAHLTE ANZEIGE

Smarter USB-Stick Fallhäufung nach sichert gesamten PC (1 Klick)

InfinitiKloud

INNVIERTEL

Feierlichkeit im **Bezirk Braunau**

BEZIRK BRAUNAU. Die Corona-Zahlen im Bezirk Braunau stiegen in den

WELS

Lambacher **Alpenverein** gelang seltener Grundstücksdeal

LAMBACH. Alpinverein erwarb das Areal, auf dem 1925 das Schutzhaus der

BEZAHLTE ANZEIGE

Ist Ihnen bewusst, dass Ihr Körper voller Giftstoffe

Nuubu

empfohlen von





1 KOMMENTAR ~

MEISTGELESEN >

- Felix Neureuther verärgert: "Ich will so ein Format nicht bei einer WM sehen"
- Polizeieinsatz in Schule: Vater verweigerte Maske und Coronatest beim Sohn
- Parallelrennen als Faschingsscherz? Kritik an WM-Bewerb reißt nicht ab
- Kriechmayr: "I hab' gestern einen leichten Damenspitz gehabt"
- Linzer Bürgermeister in Quarantäne
- Was heute wichtig ist: Die Top-Meldungen am Mittwoch
- Impfung: Die meisten Nebenwirkungen bei AstraZeneca gemeldet
- Coronavirus: Aktuelle Zahlen und Daten auf einen Blick
- FIS korrigiert Resultat: Liensberger ist nun doch Weltmeisterin
- Anna und Lukas sind beliebteste Vornamen in Linz

